



des personnes qui vont à la chasse des cochons sauvages ou des autres animaux doivent veiller leurs chiens pour qu'ils ne dévastent pas les enclos; des plaintes sont portées par des résidants qui ont ces propriétés rattachées par ces animaux.

23

PARTIE NON OFFICIELLE.

La guerre civile paraît toucher à son terme dans l'île de Raiatea, le parti qui gère ce moment les affaires du pays, après avoir fait beaucoup de prisonniers, en a condamné un certain nombre à l'exil. La Goëlette de Raiatea « Fareura », a dernièrement amarré aux îles de ces îles fortunées dans notre port; le Gouvernement du Protectorat s'est empressé de leur donner l'hospitalité qu'ils ont eux-mêmes réclamée, et n'a négligé, dans cette circonstance, aucune des mesures que commandent l'humanité et le respect qui est dû au malheur.

TRIBUNAL DE POLICE CORRECTIONNELLE

Dix Iles de la Société

Audience du 14 Mars 1859.

Le nommé Tioni se présente devant le tribunal, comme prévenu d'avoir ouvert aux indigènes une maison de jeux de hasard, il résulte des débats que sur un terrain vide place du marché où Tioni tient un débit de vins et liqueurs, se trouve une petite maison isolée que personne n'occupe et qui paraît être d'un rapport tout pour son propriétaire; cependant il n'en est pas ainsi: La police ayant été prévenue que des indigènes avaient l'habileté de se réunir, en cet endroit, pour y jouer de l'argent, et que même quelques uns avaient déjà recours au vol, pour salaire leur passion favorite, se présente impénitent, le dimanche 27 février, dans la dalle sale de jeu, et put stablir le flagrant délit. A l'audience Tioni chercha en vain à se disculper, il est accusé par les témoignages et l'heureux convaincu d'avoir pris lui-même part au jeu.

En conséquence le tribunal le condamne à cent francs d'amende, cinquante francs de dépens et aux frais de la procédure.

AUDIENCE DU 31 MARS 1859.

Le Sieur Bonfey, capitaine du côtre Betsy, se livre au cabotage entre Tahiti, Moorea, les îles sous le vent et les Tuamotu. Or, dans le *Fei no Taiki*, du 2 de ce mois dernier, on lisait que plusieurs chefs et juges de Moorea, avaient été punis sévèrement pour n'avoir pas empêché le sieur Bonfey, de débarquer et de vendre de liqueurs spiritueuses aux indigènes, qui en avaient fait un tel abus, que de graves désordres s'étaient suivis, notamment dans le district de Teavaro.

Dernièrement le sieur Bonfey, commandant du même côtre, touchait de nouveau à Teavaro venant de Huahine, et apprenait alors qu'il allait être l'objet de poursuites judiciaires; il jugea donc prudent de ne pas se rendre à Papeete, quoique le vent fut favorable, mais d'aller mouiller à Haapape, où il compât faire clandestinement un chargement pour les îles Tuamotu. Depuis trois jours qu'il se trouvait dans cette baie, il n'avait fait aucune déclaration voulue par la loi, lorsque le 5 mars, les préposés de la Douane se présentèrent à son bord. Cette visite amena la saisie du Côtre, des marchandises, et la comparution devant le Tribunal de police Correctionnelle, du sieur Bonfey, prévenu de trafic illégal dans des ports du Protectorat non ouverts au Commerce.

Les faits imputés au prévenu étaient évidents, aussi le Tribunal l'a condamné à 1,200 francs d'amende, 50 francs de dépens, aux frais de la procédure et a prononcé la confiscation des marchandises trouvées à bord.

La femme Indigène Teahu ayant trouvé une montre sur la voie publique l'a remise entre les mains du juge Imibia. Cette montre se trouve maintenant déposée au Bureau des affaires Indigènes où son propriétaire peut la réclamer en justifiant de ses droits.

Ce trait d'honnêteté fait honneur à cette pauvre femme Teahu. On donne avec plaisir la publicité et les éloges dédiés à cette action, qui, même dans les pays avancés en civilisation est encore souvent citée comme exemple de rare probité.

E hiorea maite iho te feia e haere e amio i te poss mohi oyin e te tahi iho mai puia ta ratou mai uhi, ia ore ia rave iho haere i te manu ana. Ua horo mai te teihai mai papas, tei rave iso haere hia ta ratou ramau aux tecenici mai uru.

PAA AU PARAUE ERE NO TE HAU.

Te hau tau ra i te hopea te tamai i topu i te fenua ra i Raiatea, te pao au e fadare i teieoni i te hau o te fenua, ia rahi te titi i te roa raa en ratou, ua faoutua te hoe pao au i te titi utua tuvaru, en uta mai nei te pahi tira piti no Raiatea ra o « Fareura », ia ni ma hanu i maati aenei i te tahipae o taua raa ho aho aluva ma hitu; ua ru nos te Hu-Tamare i te furi sia i ratou ia tua hia mai i uta nei, tei anoi hia mai e ratou iho, e aoro raa j meo noo, e te hoe ravaea i titau hia mai e te hamani usatai e te iho ahi i te feia i rotilia 3 te ali ra.

TIHIBU NA KOBETIONE NO TE

Mau fenua Totuote

HAAVA RAA NO TE 13 NO MATT 1859

Ua tan mai te taata ra o Tioni i muu i te Tiripuna, paribai i te iripi i te hoe fare pene ran na te manu taata tabui, itea maura no roto i te manu parau i paruhau, e i sin iho i te hoe manu fenua e vai i pihaia i te mateke ra, tei fanta hia i te fare hoo ran taana e te manu mo mona a. Tioni, te vai ra te hoe fare iia taa è i te ate, aore i parahi hia e te fanta, e mai te fare fanta ore ra te buro na te fata. E ore ra ia. No to te motu fasiue raa hia e ma mafua noai te hauputupuni i teinei va hi, no te pere raa i te moni, e te tabui pao hoa varave i te hava ena te hao haumauru raa i te ratou hisaro hava, taa nos tura ratou i reira i te malaha. Taga te 27 no Feuperae i roto i taau fare pere raa raa, e i tabua alura ia ratou taau hava raa. I tama haavaa raa raa, va Amata Tioni mai te faufaa ore i te fadama iana iho, teihai raa raa oia i te ate, e ua iea palu hoi e ua pe reata oia i taau pere raa raa.

E no reira, ua fai titaa te Tiripuna iana i te utu hoe hancer farane, e te moni e pae ahua farane, e no te mau moni atua e pao no taau hava raa raa.

HAAVA RAA NO TE 21 NO MATT 1859

Te taata ra o Bonfey i matira no te golii tira hoe raa o Beto, ua haere oia o hoo haere i te taau i Tahiti nei e Moorea, te manu fenua i raro ra, e te Tuamotu. E i roto i te Vea no Tahiti, te 20 no Ditema i oti seni, te talo ha raa, e raverahie. Favanue te havaa no Nioroa Tifa utuu hia, no te mra, aore rulou i poto alu i tutsu taata raa Bonfey i te fua raa mai i uta e te hoo raa i te avari te mau taata tabui, i rava aui te reira mai iho, e ua topo opai te peapea rabi i merihia tei te nalaehina ra tei te rohi raa raa.

Ia malaha i maati aenei ua tapae fauhau mai fana taata ra o Bonfey te rastira iho à no taau pali ititira hoo raa i Teavaro, mai Husihine mai, e no tona te raa e riro oia, e te havaa hia manao horaone ore e tui iana ia haere mai i l'apape tei tapae si e maiatal mital bed, e haere ra i Haapape statut ai mai te manao ea fai ruma no taau iana hora i poti, a hene atu si te manu feuus i te Tua Amoto. Tora arii malaha fona tapae raa mai i te reira con e aore a oia i fuaal mai tei titau hia mai te te Ture, o ia tae i te makana pao on Malii nei, haere atera te hoe taata toroa no te Duana i sia iho i tona poti. E no fana hies poa raa raa, hau hia ihota le poti, te taau i aho, e no reira tos boi i tae taa si amio i te Tiripuna Korotone, taata taata ra o Bonfey, parihia i te hoo raa sia orei te taata i nio i te nio avaxe te Hau Tamuro tei ore iriti his no te hoo raa raa.

No te mea, ua iea galu toinei mai hau e parihia iana, ua faoutua te Tiripuna iana, i te utu 1200 farane e te moni e pae ahua farane e te manu moni aha e pao no taau havaa raa raa, e ua fandie alos hoi te Tiripuna, e haure hia te taau fai i teia iho i te poti.

Ua te hia i te rabine moahi ra i Teahu te hoo uali i nia i te purume, ua tui hia e ana i roto i te manu e te havaa raa o Imibia. Tei te fare toroa no te paoa Tahiti sei taau osi rate val raa i teieoni, e tei hoi i te fate ia haere mai iha iha mai i teau mai te fandie mai i tana manu tapao.

Oi te reira ra hoi huru neheusehia tei te fadare i valihia i Teahu nei. Te fadare hia ihi nei mai te popou ahi e no te arue raa tia mai i tei tei reira ohipa, mai te i roto i te manu fenua e tei hau i te maranaranga e mea pincipine à ia te fadate hia tei tei reira hio raa iha reia oria hia.



Suite du voyage de Leurs Majestés Impériales

L'Empereur a répondu par quelques mots affectueux, et le cortège est entré dans la ville.

En descendant de voitures devant l'hôtel de la sous-préfecture, l'Impératrice a été reçue par une députation de jeunes filles qui lui est adressée des complimens de bienvenue en lui présentant une écharpe de fleurs.

Leurs Majestés ont reçus les femmes des principaux fonctionnaires. Immédiatement après, l'Empereur et l'Impératrice se sont rendus dans une tribune élégamment ornée, et où les leurs Majestés ont assisté au défilé d'un millier de paysans bretons montés sur leurs chevaux, ayant en crope leurs femmes parées de leurs habits de fêtes. Ces braves Bretons, en passant devant leurs Majestés, les saluaient avec enthousiasme aux cris de « Vive l'Empereur ! vive l'Impératrice ! vive le Prince Impérial ! »

Ce spectacle nouveau pour leurs Majestés, a paru les intéresser vivement.

Puis a eu lieu dans les salons de la sous-préfecture la réception des autorités religieuses, civiles et militaires. Le sous-préfet, en présentant le conseil d'arrondissement, a dit à l'Empereur :

« Sire,

« En entrant dans l'arrondissement de Napoléonville, Votre Majesté ne verra point les magnificences qui ailleurs ont frappé ses regards, mais Elle trouvera sur son passage une population profondément religieuse, aimée de l'ordre et de la paix, unissant dans ses prières les armes de l'Empereur qui protège tout; ce qu'il aime, de l'Impératrice qu'elle vénère comme l'ange de la charité, et du Fils que vous avez donné à la France pour continuer votre œuvre de gloire et de prospérité ! »

Le curé de Napoléonville, en présentant le clergé, a prononcé le discours suivant :

« Sire,

« C'est sous l'influence de la vive et éclatante impression qui fait naître dans nos coeurs la présence de Vos Majestés Impériales que, pleins de reconnaissance envers l'Auguste et bien-aimé Souverain qui égaigne honneur de sa présence les habitants d'une ville fière de porter un nom aussi cher à nos coeurs, nous venons déposer à vos pieds le tribut de nos respectueux hommages et de notre profonde vénération.

« Nous remercions le Signeur de nous avoir réservé l'insigne honneur d'être aujourd'hui auprès de Vos Augustes Personnes de fidèle interprète des sentiments d'amour et de fidélité dont le clergé de ce vaste diocèse est assailli par Elles et leur Impériale Dynastie à qui la France doit sa gloire, son honneur et son repos.

« Puisez, Sire, les ferveuses prières que nous allons adresser à Dieu, attirer sur nos pas les plus abondantes bénédicções du Ciel! Puisez l'ange du Seigneur venir accompagner et vous protéger dans tout le parcours de ce long et glorieux pèlerinage, au milieu des accouatis ou il se répètent de nos pieuses et fidèles populations bretonnes !

« Nos coeurs, Sire, vous ont constamment suivi, et je ne cesse donc de vous accorder par leurs voix les plus ardent jusqu'à ce que Vos Majestés Impériales soient revenues dans leur capitale, comblées de joie et de bénédicções.

« Dans ce moment solennel, Sire, s'il nous était permis d'exprimer un vœu en faveur de nos chers paroissiens, les plus habitants de Napoléonville, que j'ai l'honneur et la consolation de diriger depuis plus d'un demi siècle, ce serait celui de voir moi-même, avant de descendre dans la tombe, passer la première pierre d'un monument religieux qui leur manqué, d'une église en harmonie avec les présents besoins de cette importante commune, et digné de nous qu'il a l'honneur de porter.

« Le besoin d'une nouvelle église, Sire, avait déjà été reconnu par l'Empereur Napoléon 1^e, et le plan, traité par ordre de Sa Majesté Impériale, n'est resté jusqu'à ce jour sans exécution, que par suite de faibles événements politiques.

« Le religieux empressement, Sire, que Votre Majesté Impériale ne cesse de mettre à faire disparaître des larves aussi regrettables, et à faire exécuter scrupuleusement les dernières volontés de son oncle et illustre prédécesseur, nous fait espérer qu'elle daîsgera aussi étendre sa sollicitude paternelle et sa mansuétude Impériale sur une ville fière de porter son nom. »

L'Empereur a répondu :

« Moi enfin le curé, je suis très reconnaissant de ce que vous venez de me dire. Je ne doute pas que vos prières n'appellent les bénédictions du Ciel sur Moi et sur l'Impératrice et sur le Prince Impérial. De votre côté, vous ne devez pas douter de tout l'intérêt que je garde à cette ville et que je n'examine avec une très-grande attention la question de votre église. Mais aussi, je serai heureux de poser bientôt la première pierre d'un mouvement projeté par l'Empereur mon oncle. J'en examinerai les plans avec vous dans la soirée. »

Le maire, à la tête du conseil municipal, a prononcé les paroles suivantes :

Sire,

« En honorant de sa présence le centre de la Bretagne, Votre Majesté ouvre pour notre pays une ère nouvelle, et nous espérons qu'Elle-même conservera un heureux souvenir de l'enthousiasme qu'Elle y fait naître.

« Peu de provinces ont été plus souvent que la nôtre citées pour leur énergie et leur dévouement. Il n'est pas chez quelques citoyens plus solides instinctivement marin ou soldat; aussi l'histoire du pays en dont la Bretagne est capable dans les moments solennels et supérieurs, et lorsque la France, menacée par le dégénérescence des passions anarchiques, a cherché son salut en clamant la Dynastie Napoléonienne, nul autre contrée ne s'est distinguée par une aussi impétueuse manifestation de suffrages.

« Sir, la création de Napoléonville au milieu d'un pays pauvre et jusque là trop sauvage avait pour but d'y répandre avec les idées Napoléoniennes les principes favorables de l'activité industrielle; mais le temps a manqué à Napoléon 1^e pour y arriver; son œuvre c'est à vous, Sir, qu'il était réservé d'en être le second fondateur, et déjà vous hâtivement manifestez l'intention de ne pas laisser cette œuvre inachevée, lorsque par la généreuse intervention de votre auguste volonté, vous nous avez donné de l'une de ces voies rapides qui doivent dans peu d'années relier la Bretagne au reste de la France.

« Heureuse et fière de porter le nom glorieux que Napoléon 1^e lui avait donné et que Napoléon III lui a restauré, la cité bretonne des Napoléon se repose sur vous, Sir, du soin d'accomplir ses destinées.

— Merci.

« Depuis Anne de Bretagne, supreme souveraine n'avait visité cette province, pays des saintes inspirations et des solles dévouements.

— Anne de Bretagne, la plus sage et honnête souveraine qui ait décliné la reine Blanche, mère de saint Louis, fut un ange de bienfaiteur; Anne de Bretagne a trouvé, après plus de trois siècles, son échelle dans l'empereur ce Eugène.

— Sire, Madame, dans le domaine infini des objets qui protègent et soutiennent la charité de notre épouse, vous avez choisi le tel qui plus précieux, vous avez adapté l'enfance et la piété; c'est-à-dire que vous entourez de votre symphatie générale ce qu'il y a de plus cher et de plus saint en ce monde: grâce vous en soit rendue!

— Madame, le souvenir de votre voyage dans notre pays de Bretagne ne sera pas seulement écrit sur le marbre et le bronze, il sera gravé dans nos coeurs. »

L'Empereur a répondu :

« Vous aussi, Monsieur le maire, je vous remercie de ce que vous me dites de gracieux pour Moi et pour l'Impératrice. Je n'ai pas oublié que c'est le conseil municipal qui a demandé le premier que le nom de Napoléon 1^e rende à cette cité. Je connais déjà les malas vertus du peuple brevet. J'ai vu venir à cœur d'ouvrir par moi-même toutes les qualités des habitants de ce fidèle pays. »

En recevant les ingénieurs des ponts et chaussées, l'Empereur s'est tenu à propos l'examen de l'état des routes, des projets de chemins du fer et surtout de l'état du canal de Saintes à Brest. « Je veux, » a dit l'Empereur, en parlant de cette grande voie de communication, « que les canaux fonctionnent en même temps que les chemins de fer, et concourent avec eux à la prospérité du pays. »

L'Empereur a dit aux membres du bureau de briquetteries qu'il avait appris avec une grande satisfaction que, pendant la séance, on avait débrouillé le pain à prix modéré à la classe indigente, et que, grâce au con-



deurs de la charité privée, on était parvenu à abolir la mendicité dans le pays.

Le président du tribunal, en présentant la magistrature et le barreau, a prononcé le discours suivant :

« Sire,

« Les membres du tribunal de Napoléonville et les juges de paix de l'arrondissement sont heureux de pouvoir déposer aux pieds de Votre Majesté et de S. M. l'impératrice l'hommage de leur profond respect et de leur dévouement le plus absolu.

« Ils voient en vous l'homme providentiel qui, après avoir sauvé la France du désordre et de l'anarchie, lui a rendu, à l'intérieur, la puissance et la prospérité; à l'extérieur, le rang qu'elle doit occuper parmi les nations.

« Sire, un peuple n'oublier pas de ses biensfaits; et les transports de la joie publique, qui servent d'escorte à Votre Majesté, vous donnent la conviction que vous ne laissez pas Bretagne que des cœurs reconnaissants et entièrement dévoués à Votre Auguste Personne et à Votre Dynastie. »

Après les réceptions. Leurs Majestés sont allées dans la cour de la sous-préfecture et ont assisté au défilé des médailles de Sainte-Hélène. L'Empereur a fait prendre les noms de plusieurs de ces militaires illustres et leur a promis d'améliorer leur position.

La foule compacte qui remplissait la place de la sous-préfecture, lorsqu'à l'entrée de la cour, est venue spontanément à la suite des médailles de Sainte-Hélène pour saluer une fois encore Leurs Majestés du soin ardent.

Avant le dîner, où étaient réunies les principales autorités, l'Empereur a fait appeler le curé de Napoléonville et lui a dit :

« Je vous donne quatre cent mille francs pour votre église; je désire que l'on se mette à l'œuvre tout de suite, car je veux l'inaugurer dans deux ans. »

Ce soir l'Empereur et l'impératrice doivent assister au spectacle d'un feu d'artifice et à des danses brevettes qui auront lieu sur la place et dans la cour de la sous-préfecture.

Saint-Brieuc, le 17 août 1858, 8 h. 15 m. soir.

Ce matin, avant de quitter Napoléonville, Leurs Majestés ont admis auprès d'elles une députation de jeunes enfants Bretons mis avec beaucoup de goût, qui ont offert à l'impératrice, pour son fils, deux petites statuettes habillées à la mode bretonne, et un costume brevet complet pour la jeune Princesse. Sa Majesté s'est montrée très touchée par cette attention et elle en a témoigné sa reconnaissance à ces jeunes enfants.

A dix heures précises, Leurs Majestés sont montées en voiture. La pluie tombait pour la première fois depuis le départ de Saint-Cloud. Malgré le mauvais temps, une foule compacte stationnait dans les rues où le cortège devait passer, afin de saluer une dernière fois encore les Augustes Voyageurs.

Bien que la pluie ait continué pendant une grande partie du trajet, l'Empereur a trouvé sur sa route, comme les jours précédents, une escorte nombreuse de cavaliers bretons qui ont entouré sa voiture jusqu'aux portes de Saint-Brieuc.

Une grande quantité d'aires de triomphe avaient été dressées sur la route. Nous ne citerons que les principales :

D'abord celui de Saint-Goueny, à la limite du Morbihan, où les paysans des deux départements voisins semblaient s'être donné rendez-vous, les uns pour faire leurs adieux à leurs Souverains, les autres pour accueillir leur bienvenue... .

A Londeac, un arc de triomphe de grandes et élégantes proportions portait cette inscription à la fois si laconique et si expressive :

Votumus 18,063

Suffrages 47,844

L'Empereur s'est arrêté un quart d'heure sous cet arc de triomphe.

Il s'est arrêté également à Pougas, sous un arc de triomphe, dont les planches du pays, le genêt, la buisserie et la fougère avaient fait tous les frais.

Saint-Brieuc, le 17 août 1858, 8 h. 15 m. soir.

A Moncontour, toutes les autorités réunies près du tantique château de Penthièvre, où l'on avait dressé un magnifique arc de triomphe.

Le curé s'est avancé vers l'Empereur et a prononcé le discours suivant :

« Sire,

« À l'annonce de la visite de votre Majesté, la Bretagne a vibré de joie; en ce moment elle se lève toutefois, et vient porter ses acclamations unanimes à celles qui ont salué dans votre gracieuse présence, et qui vous attendent encore dans ce voyage inspiré par votre bienveillante soliloquie. Nous en avons un gage dans ces démonstrations impénétrables, ces élées si belles qui se succèdent sous vos pas; dans ces paroles saintes et dures qui inspirent à nos vénérables pionniers les sentiments les plus élevés de reconnaissance et d'amour, dans ces danses vives et sincères qui poignent les cœurs bretons, et que Votre Majesté dialogue avec bonheur.

« Pour nous, Sire, qui ne sommes pas à la hauteur de ces grandes villes, nous sentons nos vœux aussi dévoués, et nous, clergé et fidèles du canton de Moncontour, associés à nos honorables magistrats, nous voulons offrir nos félicitations expressées; nous voulons ajouter une heure à cette brillante couronne d'honneurs et de dévouements qui vous sont prologués dans notre pays, et dont vous êtes si dignes par vos inépuisables bontés.

« Notre ville, Sire, célèbre au temps de ses ducs et de ses chevaliers, ne conserve plus que quelques vestiges de sa puissance guerrière; mais celle-ci est restée fidèle à sa vieille devise : *Sous Dieu, von Souverain*, et comme elle, le pays, sous l'influence de la religion, a résisté aux passions mauvaises.

« L'église de Moncontour, qui serait trop honnête de votre auguste présence, jadis chapelle de son château, vulnérable par un antique pèlerinage à Saint-Mathurin et par ses magnifiques vitraux du 16^e siècle, réunit, comme autrefois, dans son enclos des population qui sont nées dans ce puits sacré que la nef n'a pas la patrie.

« Or, Sire, vous êtes le protecteur de l'Église; Rome, l'extrême Orient, la patrie et tous les écrans catholiques et votre décret le proclament. Vous l'avez illustrée par l'écrit de vos armes; vous la rendez prospère dans la paix.

« A ces titres, nos vœux et nos vœux appellent sur vous, Sire, et votre auguste épouse et le Prince Impérial la bénédiction du Ciel.

« Qu'il daigne, le Dieu des armes, prolonger vos jours, tous consacrés au bonheur de la France! Qu'il conserve à votre amitié, à nos respects, à notre admiration, cette noble Compagnie que vous avez assurée à vos grands-deurs et à vos bienfaits, et dont le nom, même au milieu de nous, est bénit par les malheureux! Que Dieu de bonté assure la stabilité de votre Dynastie par ce jeune Prince héritier de nos glorieuses destinées! A ce prix, nos vœux seront comblés. L'Empire sera la paix. Ce sont vos paroles, Sire, et la France se tranquille et se réjoucit; et la Bretagne, mieux connue, suivant l'expulsion non seulement que vous donnez à l'agriculture, sa prime place, etchée, et ses enfants, attachés à la foi comme à leur sol natal, sauront également appliquer leurs bras vigoureux à la culture des champs, et aux armes s'affaiblir, pour l'honneur de votre Trône impérial et la défense de la patrie.

* * * * * Vive l'Empereur! vive l'Impératrice! vive le Prince Impérial!

Les communautés d'Yllianie et de Langueux avaient aussi orné l'entrée de la rue principale d'arc de triomphe et de colonnes de verdure et de fleurs.

L'approche de Saint-Brieuc s'est annoncée par une agglomération d'habitants de toutes les classes de la ville même ou des environs. Jamais peut-être les marchés ainsi n'avaient été plus encombrés, toutes les maisons étaient pavées; chaque fenêtre, chaque lucarne, avait sa draperie tricolore.

Un premier arc de triomphe portait cette inscription :

A l'Empereur!

Les ouvriers de Saint-Brieuc
Au protecteur de l'Agriculture!

Un troisième portait cette inscription :

A l'Empereur!

Le commerce des Côtes-du-Nord.

Eau!, et presque sur la place de l'église métropolitaine dédiée à saint Etienne, on lisait :

A Sa Majesté l'Impératrice!

Les dames de Saint-Brieuc.

Le cortège est entré à Saint-Brieuc à quatre heures après midi, au son des cloches et au bruit des salves de l'artillerie urbaine.

Leurs Majestés ont trouvé, à l'entrée de la ville, le maire, entouré de son conseil municipal, qui s'est exprimé en ces termes :



• Sire

« Le corps municipal de la ville de Saint-Brieuc dépose pieds de Votre Majesté, selon l'antique coutume, les clefs de la cité dont j'entre ce moment, et l'ouvre à l'Empereur.

« Maintenant, Sire, entrez dans nos murs. Venez avec votre Auguste Compagnie. Mère du Peuple Impérial, pro-vidente de nos indigents, venez jour du bonheur que va causer votre présence à une population loyale, joyeuse d'être enfin connue de vous et avide de complaire au bienfaiteur souverain.

• Madame,

« Quand la reine que la Bretagne est fière d'avoir donnée à la France revint, brillante de honneur et de grâces, visiter ses fidèles Bretons, ce fut un jour de bonheur bien grand pour nous alexis, car ils saluaient alors en elle l'épouse du prince qui la paisibilité devors du nom de *Père du peuple*, et l'auroré d'une ère de prospérité qui rendait aujourd'hui plus belle sur la vieille Armorique.

« Telle vous nous apparaissiez, Madame. Tel est aussi le titre vraiment glorieux que, de toute part, la reconnaissance publique décerne à Votre Epoux.

« L'Empereur, c'est nous, dit le peuple. Nous, c'est Lui. »

• Sire,

« La ville est impatiente de confirmer ces paroles; je n'arrêterai pas plus, le temps l'élancé de svy all gressé. Les mille voix que vous allez entendre vous diront plus clairement que la moindre ommission Votre Majesté peut compter sur une cité dont la devise fut en tout temps religion, ordre, travail, et dont le mot de ralliement sera toujours le cri chéri de ses mari : »

« Viva l'Empereur! viva l'Impératrice! viva le Prince Impérial! »

L'Empereur a répondu :

« Je suis très-heureux de la réception qui m'est faite dans toute la Bretagne. L'accueil que je reçois à Saint-Brieuc ne peut qu'augmenter ma satisfaction. Il y a bien longtemps que je désirais venir dans votre ville, pour causer avec vous de vos intérêts et étudier sur place les moyens d'y susciter. »

Le cortège est arrivé à l'église métropolitaine. Leurs Majestés ont trouvé devant la porte du curé entouré de leur clergé, qui a dit à l'Empereur :

• Sire,

« Dans vous a dû né le pouvoir suprême dans le plus bel aurore du monde, si vous nous gloriez à Dieu en pratiquant son église, en maintenant l'ordre dans la société. Que le Ciel co-dise de défendre Votre Majesté contre les attentats des hommes perfides! Qu'il veille sur les jours du Prince Impérial, afin de perpétuer l'Auguste Dynastie que la France a acclamée! Qu'il conserve notre Gracieuse Impératrice, dont tous les actes sont des beaux-arts! »

« Voilà les vœux du clergé et du pays qui a fourni le dernier sang versé pour le christianisme et pour la France. »

L'Empereur a répondu par quelques parol's bénignantes, et Leurs Majestés ont pris place sous un dais et ont été conduites processionnellement jusqu'au chœur. *Le Domine salvum fac a me christate.* Puis Leurs Majestés ont été reconduites avec le même cérémonial jusqu'à leur voiture, et sont entrées à quatre, heures et demie dans la cour de la préfecture.

L'Impératrice a trouvé à son arrivée une députation de jeunes filles de Saint-Brieuc qui lui ont offert une corbeille de fleurs. Immédiatement après, Leurs Majestés ont reçu les femmes des principaux fonctionnaires.

A cinq heures et demie ont eu lieu les réceptions des autorités religieuses, civiles et militaires.

M. le bacon de Thieuville, sénateur, ancien préfet des Côtes-du-Nord, de 1816 à 1848, a présenté à Sa Majesté le conseil général du département dont il est le président, et prononcé les paroles suivantes:

• Sire,

« Le conseil général des Côtes-du-nord vient dire à Votre Majesté la reconnaissance, l'amour, le dévouement vrai, profond, solide de notre hon. pays brevet.

5

« Partout dans nos campagnes, chez tous nos habitants, dans toutes nos chambres, c'est un fait naturel, ou n'a jamais cessé de rencontrer l'image du Grand Empereur.

« Jugez, Sire, combien ce nom, devenu doublement immortel, nous est aussi devenu doucement cher; combien il a si profondément encore pénétré dans tous les coeurs qui l'avaient acclamé, l'espérance avoir sauvé la France. Vous l'avez fait si grande, si glorieuse, si prospère; lorsque jamais sauveur n'aura été plus que Votre le protecteur. Le bieau nom le père des masses laborieuses. Si quel que visage que c'est là au à votre missi-on Dieu, qu'il nous entend, veut que nous l'accompagnions tout entière.

« Sire, nous vous remercions avec effusion de votre bienvenue, nos coeurs en ayant besoin; nous sommes, heureux. Soyez heureux aussi parmi nous, Sire, car nulle part ailleurs vous ne pouvez être plus aimé. »

• Madame,

« Vous, la noble et courageuse Compagnie de notre Empereur, vous l'Auguste Mère de notre Prince Impérial que nos enfants béniront comme nous bénissons son Père: »

« Vous d'itez toutes les misères, dont toutes les douleurs savent l'infinissable honnêté; vous q'ez aiment de j'auant avant de vous avoir vu, daigner nous examiner si nous étiez bons, sans la discuter, des mots q' nous disent dire à Votre Majesté les sentiments si dires et si irresponsables, les sentiments da respect: tu us et vive admiration, vaguement q' nous devons de tendre vénération dont nos regards sont, en ce moment, et, à tout jamais, plénaires. »

L'Empereur a répondu :

« Je suis profondément touché des marques de dévouement que j'ai reçus dans tout la Bretagne. »

« Les parol's que vous venez de prononcer en peuvent q' augmenter ma sympathie pour ce pays. Je compte beaucoup sur les conseils généraux pour me secouder dans la tâche que j'entreprends. C'est par eux, et effet que je puis connaître les besoins et les intérêts des départements. Je vous remercie. »

Pendant le défilé des conseils municipaux de l'arrondissement, l'attention du Sa Majesté s'est portée sur le chef de Tréboulard, membre du conseil municipal, décret depuis plusieurs années pour un arrêt de courage civil. L'Empereur s'est entretenu quelque temps avec ce digné citoyen.

L'assemblée de l'Académie de Rennes, en présentant les membres du corps enseignant, a prononcé le discours suivant:

• Sire,

« A peine n'eût-il canon que Vos Majestés dégagèrent visiter les Côtes-du-Nord qu'un vive émotion se manifestait jusque dans nos derniers logements. C'est que, Sire, le temple à la gloire du cœur et il comprend par insinuation la véritable gloire. Il se souvient q' au moment où il était penché sur l'abîme, vous lui avez tendu cette main généreuse et forte qui, après l'avoir sauvé, a porté si haut le drapeau de la France que les nations, muettes d'étonnement, reconnurent aujourd'hui le signe glorieux destiné à guider leur marche dans les voies tracées par la Providence.

« Dans notre lycée et dans nos collèges les grandes choses accomplies sous vos auspices font treiller d'ouïe générale auto-souscrasne la jeunesse d'effroi qui fera un jour la force et la gloire du pays; dans nos écoles primaires où bientôt bénisfia l'enfant du premier âge, dans la salle d'asse, apprend à bégayer avec le nom de sa mère le doux nom d'Angleterre, et des milliers de vœux apportent tous les jours les bénédicitions du Ciel sur ce noble Enfant qui sera un pur l'orgueil de la France, comme il en est déjà l'espérance. »

« Ces sentiments, Sire, ne sont que le reflet de ceux du ro p' consignant dont j'ai l'honneur d'être l'organe; il est heureux de les inspirer à tout ce q' l'enseigne et, en les associant à la première éducation, à des résultats ineffaciables. Ce premier de ses devoirs envers le pays, il le remplira toujours avec honneur, et avec un inaltérable dévouement. »

L'Empereur a répondu :

« Je vous remercie de tout votre zèle et des soins que vous donnez à l'éducation de la jeunesse; faites-en des hommes forts q' religieux, et le pays, comme moi, vous en sera reconnaissant. »



and rai i le Atua ē īa ora te Emperera valihine, e te tamati Emperera atua hoi, no te mea e riro te ora o tana tamau-i rai tapao no temanuia e te ruperope o te fenua fumata.

7
I te hora pao, te haamataua rai hia 'tē te faa farerel raa i te feia teror mai te anai rai i matua hia raa. I trotzpo i te manu moiré no te matemaiua rai fasapu, ra, ua faahis i te Emperera, na hooe faachau raa no tenuu faaelou i haore i Aishura, na hooe pinepiae stu te Emperera iana.

K faasite aui te peretetini o i te Tiripata, i te manu haavaa o te feia tonua i raro se iana, ua parau mai oia i te manu parau i imoti:

« E te Emperera,

e Haere aua mai nei te manu haavaa no roto i te tiripuna tia no Lorient e taale au i Tooe na Haahana i te ratou mawuru e te suraro. Te rahi no te rae-eao i te mea oua nuania ratou te faasite raa, tu i teinei para. E te Emperera, i rirona i mutua a ihora le-i Mori-bihau ia ne i fuhambanaha nei no Votou-te-lae-hua raa mai nia hia, ei tenu raa no te manu parau elagia o tei tapatu manu ratou raho iho, I rareue i te faastre raa o to ne ariu paari, us more raa tana manu manua elacta raa; mai paari e yeri ahi hiti hio e te mahava ra.

E tei se e te Emperera i Mohibhan nei e, te Hauru, te manu roa, nei ia, te faasite raa te faa rai hia nei ia, te parau tia ra te upou i nei ia, e te imi pas 'taoa nei ie tiaia i te parau no te hau, e te titau e ia rai hia te a manu maramaara, e te manau no te manu mawuru i hate raa i te rai.

Ia tantum hia oe e te Atua i te rae raa i te manu obiga i faasita hua no oe i roto jaa te manua i la tae raa i nia te fax 'tuoppi Haahana o-to-e i amau mai ia, te faashihia, o te lauda 'taoa no tenuu manu fasapu a mai-tai; ia hia hia hoi te hau te Emperera e te ta'a 'taoa i te hau tei e te haamara o te manu mawuru i hate raa i te rai.

I teinei ahiahi e haaputeputu ai te Emperera i roto i te hoo manu raa rahi mai e te manu radilia raihia no te manu faehau e te manu pahi, te feia torou hoi te parau pa-ru fenua e te parau parau o te faasite, e te manu radilia no te manu obiga 'taoa.

Lorient, te ī no Aatele 1858,

I anauusei i te hora hoo aluru i te avaua oua hava'e te Emperera ua hiengou i te manu manu faehau atoa o i putuputo aane i Lorient.

E van manu no teinei manu faschau ia amoi hia, tera hoi te hau, hoo pupa taafou pupukia fenua, hoo pupa rae-ohia no te pupukia fenua, hoo pupa taafou matero e 600 taafu i roto, te pupa 38 no roto i te manu fenua te pupu 6 no roto i te manu pupu borofenus, e te hoo pupu iro no roto i te manu matuo etc.

Ua na raro nos to te Emperera hau na manu tho i taau manu atoa ra e vau e i manu ari ue haare stura oia i repu manu i ratou, e ue opere hau, e te fedifa na temau tanta 'taoa ta na Auvalua no te tamau, e no te manu pahi i faasite maiania. Tae i te haare anaa raa, ua titau ratou e ia hanu stiu te ratou manu rai i te faafetehau i te ratou Ari. Hoi atura te Emperera i tonu fare, e ua imi oia e te manu Auvalua no te fenua, no te manu faehau, e no te manu pahi, e te parau no te manu obiga e raeve hia sei i teie-ue, e te manu Auvalua hoi e au i imi hia umuri atui i Lorient.

Ia tasi i te hora 12 e to afa, ua haere te Emperera i nia-i-to-pahi o Reine-Hortense e haere biapua haere i te avar i Lorient e te pa rahi o te Port-Louis. I tapoi neua no te manau mai te poipou iai, o te toea i te avaua, afa mairia te manaua e mai-tai oua 'tura te manau a e po no te 'tura.

Mori aue o tere o te Raus na tau Haahana Emperera. A hoo atu al te Emperera i eta i Port-Louis, ua fari hia mai ia oia e te manu oua manu mai i te apou raa rahi, o tei parau mai i teinei orero raa i muri neii:

E te Emperera,

* Te hoo pupa noa'ia nei te faastre raa hau rahi, te feia malaitia e te taata'ia hei no Port-Louis nei i te hoo pupa raa'iu e tuo aui i tonu sei ari o te ratou po-pou rahi i to ratou nei Emperera tia malai.

E rim to oe na ratou raa mai e te Emperera, i roto i te manu nei fenua iai e manu raa'iu raa'iu ore no te manu aotau hia, e e hanu aotau hia to te matua teotu e, e taata'ia nomio mai hia oe e te Farani oti, e tei au manuai roh hoi to oe na manu raa i te hoo rahi o tei hanau e te hoo hau hoi te hanau hanau rahi, e i manu se hoi i te hanau raa'iu i te orore hanau rahi, o tei faafoutia i te peape rahi, ua faafou hanau hia oe e Farani nei iia manu ibi i te raa o te manu raihia.

* No reira, tua hoi e au atura i matou i te haamata'i atu i te Emperera in Napoleon III no tona faaora raa

ia Farani te mo ati raihia e te haamataua roa, ma iana, o mateu nei hoi faashihia raa no te faasite raa 'tao i te aue, o te manu Farani no Balgique no Crimée, o tei tou hoi i rao aei i te aratia raa e te hoo raa'ia i te raihia e te manu raa'iu 'tao hoi no te chipa faapu, e no te rae raa'apua, ua rae manu hoi o te chipa no te manu raihia e te taata'ia 'tao, ia tia ie, e te Emperera, i te imi maio ria te raihia chipa so te faafoutia raa. A fari mai e te Emperera e, to rae manu nei moa haamara'ia raa tei hau i te faastre e i te haamara'ia malai nei hoi i te manu binao aui malai e tei taantou so 'tao hoi te faastre raa hia no roto ito motou nei manu sau breton: ia orate Emperera 'tao i orate Emperera valihine'! ia ora te tamati Arii Kneipperal!

Ua pao i mireate Emperera e, e mōa rahi raa tei hau, ia i te hoo maite raa i faasite i hanu faufas i nia, ia Port-Louis, e eini malai a hoi oia mai te itoku rahi no te manu atua e au no te ruperope o tana oreira.

Ua hau-mae, te-hoo-pupa-famihau, i te faafoutia raa manu i pihau hoi i te Emperera valihine, e te hoo e ratou, mai te ioa o tona ra man hoo, tua manra sana ia i te hoo rae hau i te parau maite a teinei manu parau i mori nei.

E te Emperera valihine hanohaua e.

E au rai i te manu hanohaua no Breitogno nei, i te hau, ato no te ratou nei Arii valihine hōrē te hoo arae raa, tia malai i te mawuru no te manu obiga raihia hoi no te hanu malai tutuu ore o tei faar o iana, e hanumi malai faastre hia.

E a faihia mai oc i matou, e te Emperera valihine, e te anau mai i manou nei te san no te manu faastre raa tei hau ta te Farani taasau e faashihia e malai o te manu hanohaua Emperera valihine o te Tona Hanahana hau i manu nei no te ratou nei pia, ia ihe mai i manu raihia i te manu obiga raihia hoi no te hanu mai oia se, e te Emperera valihine, e ua faber uaihia to matou nei hanumi raihia no te manu aotau faashihia o te manu hanohaua, no te Emperera e no te tamati Arii Emperera o tei valihine hia hoi i reira te matou nei hanumi no anori stu e te toaui mahonihaua hau no te hanu nei fenua.

E a fari mai na, e te Emperera valihine e, i teinei manu tare o te manou e hoo'au'ia nici mai te ioa te tenesore oire o Port-Louis noi, e a fari mai hoi te parau raa o te matou ari i avarau papu raa.

Ia manri atu hoi te patu rahi no Port-Louis, haere atura to Ratou ra tau Haahana na rotou i hanu aua raihia rai, o tei po'hi hoi e te taata'ia no tana oreira, hoo rota raihia i hanu hoi te manu raihia e tei raihia i te aua o tana ava raihia.

Ua rabi raihia hoi i te Emperera mawuru o tei rae hia i reira i manu i tona aua no te pupuhia raihia o te manu pupuhia haere hoi hia i te manu raihia, e hanu hoi te manu. Mori an tona atura Tona Hanahana i roto te hanu raihia, e ua bipou haere hoi hia i te manu raihia. I reira hoi, ua tenu te hoo faafoutia raa areha raihia i rojou i te Emperera e te faafoutia iai na te hoo raihia no te tamati o M. Perreux, o tei fuitu i te Emperera na roto i te faafoutere metua valihine raa a faihia Tona Hanahana i Port-Louis. Te hoo hanu raihia hoi o te M. Perreux i faafoutia mai i te Emperera e tonu hoi mawuru raihia i te hoo faafoutia raa i manu pao aia oia, e te hanumi malai raihia o te Tona Hanahana i pakomo mai, ua hibalo raihia ia te feia o tei faafoutia atu i Tona raihia o te manu hanohaua.

Ua imi papu hia hoi i te Emperera te hurn o te tia raa e M. Perreux, ua faasite mai hoi hia iana, e too pao oia te hau, iau tamari ioe, te iah, e Sergent-Majou no te hau, iau tamari ioe, te iah, ua faasite oioi atura Tona Hanahana i to ratou malai no anuri aia, e fureira alura sia mai tei i te manai i tona feia mawuiai raihia, e tei raihia mai hoi te manai raihia i te ratou sono.

Ua aratia hanu big'urua hoi te Emperera e te taudia 'tao e taudia molikau i ta tahatai o tei pao enoso malei atu hoi hanu a hau, oia a hupou i oia pmb.

I te hoo manu a hoi o aua'au i te Raus na Hanahana i roto i te pohu, ua faafoutia manra te taudia no Port-Louis i pihau hia, ia Bama, e ua parau manra i teinei manu parau i mori nei:

E te Emperera,

* Te haamataua nei iia i Atua o tei tona mai iia i teinei malaua te tia i te faasite raa'iu i To oe na Hanahana i te manu sapa o te hanu hoi e ro'e'au i te faastre raa

Le diri raa rabi o tei fastupu hia, nai no Raua e tao ocre
e Lorient.

Aero ro 'tu te Raua tu Hanahana i pohe no'a e i le
moi. Tei vethiu mai hora e rae rabi i te poipo iua ba-
tona Hanahana te Empero valihia qia hie haere i te
mou fare haape era raa e to mou fare hol no te humani
maitai raa no mou cifra, e ua fortia papa, hia mai hoi
nia i reira na roto i te haamaureruu raa han e te faatura
ra.

Vannes, le 15 Aout 1858.

Le telei poli o i hora van tote Empereur reira raa'ia
mai l'orient 'tula fuaati hia bai fona ra ha-ro raa e te mou
fuebau, no te fua e ne te moi, mai tel na hie hia bei
i tona ra te raa mai.

Le storia Tonu Hanahana i tona lac raa 'tu i Caudan
i raro se i he are de trioware i te mairi, te tabea e
te fein 'tu no roto i te paru apoo ika rabi ra, o tei aroha
nae moi in Rana.

Ja tona ati i Negashon, le oire no tuma maizaneia i ri,
ua fuaingenehe maitai hia te may fare alos, na pihia
hia o te pihia ouou emes man o te may fare alua, o te rito
i tanei rabi na tuma dire ra ua fuaingenehe hia te mou
haamaureruu marama i le rova, e ua haere tauto maria hoi te
taata 'tu o tuma fenua ra i mous i te o're o te Raua ra au
Hanahana, e tei reira hoi te tina maitai maria i ipihia ihu
i te hoe are de trioware hie e tei reira hoi te putuputo maitai
raa te fela manu tarou e tarelia, te fela fona hia no te
fena a te te hiava raa. Ua parau maitai magie iou o feta ra
manu hala, ua fuaftata mairai ius i te Empero, e pa-
iua maitai i tchenei oreoro raa i mous nei.

BATIMENTS SUR RADE.

de savane.

19. Mars. Transport de la Marine Impériale *la Provence*, commandée par M. Martin, L'ent. de vaisseau.

DE CONVOI.

16. Le Baliseur *Albatros*, cap. Gilard.

18. Mars. *Goliath* sauparise, cap. Gobert.

17. Brûg du Protecteur *Sainte-Croix*, cap. Hord.

17. Trans-mâle *Chalon S.A.S.* cap. Hord.

20. Goulette de Balaïs *Oforeux*, cap. Tézeni.

23. Goulette Hawaïenne *Rivière-des-Rivières*, cap. Sweet.

24. Goulette du Port de Papeete, *la Vendredi 18*

au Vendredi 25 Mars 1859.

ENTREES.

20. Goulette de Riaitea *Oforeux*, cap. Tézeni, 12 hom-
mes d'équipage, 18 passagers, venant de Haïtia ca 2
jouis.

23. Goulette Hawaïenne *Rivière-des-Rivières*, cap. Sweet,
10 hommes d'équipage, 1 passager, venant de San-José
en 31 jouis.

24. Goulette du Protecteur *Merci-Louise*, cap. Lemaine,
6 hommes d'équipage, 5 passagers, 1 naufrage
de *Glenorie* venant des Galibières et Auan en 20 jouis.

SORTIES.

17. Goulette du Protecteur *Emine*, cap. Kangatou,
pass. les Tuamotus.

24. Côte du Protecteur *Faiteie*, cap. Douron, pour
Solomon.

24. trois mât banque du Protecteur *Sultam*, cap.
Roberts, pour Papau.

DIRECTION DES POSTES.

LETTERS NON RECLAMÉES.

Madame Victoire Clark, J. S. Stuard Esqre, M. M.
Théodore Alexandre, Sébastien Auguste Perqu, Persia
Meyer, Alphonse Bihus, Charles E. Almy, Aharia Hanko,
Rudder ex-soldat de marine, Moore, Charles Stay, David
Staruch, Malverney, Poloré, Headless, Renuvey.

OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES du 18 au 24 Mars 1859.

DATES	PRESSION BAROMÉTRIQUE		TEMPÉRATURE		Moyenne des h. 40 h. mat. 4 h. 16 b.d. soir.	Humidité relat. en centièmes.	Quantité de pluie tombeuse pendant la journée	Vents dominant pendant la journée
	hauteur moyenne	oscillation diurne.	a 6 h. mat.	a 18 h. soir.				
V. 18	758.8	2.6	24.5	24.0	24.2	96,	0.028	O.
S. 19	756.7	2.9	23.0	31.0	27.4	96,	0.022	O.
D. 20	759.2	2.9	23.5	33.0	26.2	90,	0.002	NO.
L. 21	759.0	2.7	24.5	33.5	28.8	97.3	91	E.
M. 22	759.6	2.2	23.5	31.5	28.3	97.4	85	NE.
M. 23	759.4	3.3	24.0	32.0	29.6	97.9	85	E.
M. 24	759.2	1.2	24.0	33.0	28.6	87	81	E.
	g							

Lepenant, Ch. SENTENAC.
Typographie du Gouvernement, Papeete